
/ САРИК АБРАМЯН: «МЫ ВСЕ
Он очень скромный человек. Многие видели, как на горе за  Сосновкой вырас-

„„п(,ь _  именно вырастает, как будто сам а собой. Не было слыш но ни при- тает церк^»
в ни громких речей. Может, потому и долго  вы растал храм, что строили его 

ЗЫлля отчёта перед Богом  и людьми, а по велению  душ и и на личные средства. 
уГвот в конце августа патриарш ий экзарх Армянской Православной Апостольской  

d k b h  епископ Ерзас  в торжественной обстановке освятил новую церковь, пер- 
на кузбасской земле. А  мы беседуем  со  строителем  храма председателем  

фонда «Союз армян Кузбасса» Сариком  М ихайловичем  АБРАМ ЯН О М .

_ Сарик Михайлович, вы верующий че
ловек?

-  Да. Более того, я староста местной ре
лигиозной организации. Я родился и рос в 
деревне. В Армении, особенно в сельской 
местности, церкви не разрушали, не пре
вращали в склады и зернохранилища. Тра
диционно детей воспитывали бабушки и 
дедушки. А они сохранили древнюю веру, 
ведь Армения приняла христианство в 301 
году. И много, надо сказать, претерпела за 
свою веру от соседних государств, испо
ведовавших другую веру. Спасибо России, 
что пришла на помощь, помогла сохранить 
нашу веру.

...В Новокузнецк приехал после восьмо
го класса. Он и стал моей второй родиной, 
я -  россиянин. Здесь поступил в техникум 
(промышленное и гражданское строительс
тво), а потом и в Сибирский металлургичес
кий институт на ту же специальность. Рабо
тал, организовал производственную фирму 
«Вард». После землетрясения в Спитаке 
очень много армян перебралось в Россию, 
в том числе и в Кузбасс. Между прочим, в 
России живёт больше армян, чем в самой 
Армении, -  3 миллиона 900 тысяч и 3 мил

лиона 200 тысяч соответственно. В Кузбассе 
армянская община -  четвёртая по числен
ности после русских, украинцев и татар, 
42 тысячи человек. И это граждане России.

И вот в 1993 году мы с братом решили 
построить армянскую церковь. Так много в 
девяностые годы развелось деструктивных 
сект -  всякие белые, чёрные братья... Я с 
уважением отношусь к чужой вере, но она 
не должна вести человека к разрушению. А 
что может лучше объединить народ, сохра
нить его духовные ценности, направить на 
созидание, чем проверенная веками тради
ционная вера?!

В 1995 году прошли все согласования 
и разрешения и приступили к строительс
тву. Постепенно, по мере возможностей. В 
1997- 1998 грянул дефолт, и строительство 
почти прекратилось. Зато в 2001-2002 мы 
строили церковь очень активно. В прошлом 
году закончили отделку. Вся армянская об
щина, все друзья помогали, как могли: кто 
умел штукатурить, затирал стены, кто умел 
рисовать, расписывал храм, кто-то подавал 
раствор, выносил Строительный мусор, вы
скребал грязь...

-  Как я видел, на освящение церкви 
приехали армяне со всей Сибири...

-  У нас очень дружная диаспора. Дейс
твительно, собрались самые уважаемые 
люди: учёные, врачи, преподаватели, биз
несмены -  из Томской и Новосибирской 
областей, Красноярского и Алтайского 
краев. Это для всех нас значимое событие. 
Как сказал епископ Ерзас, «Армянская цер
ковь, как мать, объединила, сохранила, лю
била и берегла своих детей. Вот это теперь 
ваш Эчмиадзин -  ваша церковь Григория 
Просветителя». Раньше мы приглашали на 
свадьбы, крестины священнослужителя из 
Красноярска. Теперь у нас в религиозной 
общине появился свой священник.

Всё вместе -  это у нас в обычае. Помню, 
когда я строил свой первый дом в Сарбале, 
со всей области армяне, не сговариваясь, на 
выходные приезжали помогать. Кто с чем. 
Мешок цемента, банку краски, лист шифера 
привозили. А я всё просил: ради Бога, дайте 
мне бумажку на материалы -  как мне от

читываться перед народным контролем? И 
ведь разбирали меня на районном комитете 
народного контроля суровые ветераны, ста
рики-коммунисты, выписали мне штраф -  
50 рублей. Большие это были деньги. Стро
го тогда было. Помните, как запрещали на 
садовых участках бани строить, ограничива
ли размеры домов? Вот ведь глупость была -  
земли незаселённой, брошенной миллионы 
гектаров, а давали по шесть соток...

-  Сейчас легче стало строить? Фирма 
«Вард», я знаю, занимается малоэтажным 
строительством.

-  Мы строим дома по всему Новокузнец
кому району: в Сосновке, Костёнково, Ата- 
маново, Кузедеево, Бенжерепе... Я считаю, 
человек должен жить на земле, не терять 
связи с ней. Что за жизнь в многоэтажных 
клетушках?! Не знаешь соседей, все чужие...

Строить в чём-то стало легче: появились 
новые материалы, технологии. Можно пост
роить коттедж, превосходящий по благоус
тройству и удобству для жизни городскую 
квартиру. Но по-прежнему очень много сил, 
денег и времени отнимает оформление зем
ли под строительство. Я ещё не начал стро
ить, а уже должен заплатить огромные де
ньги! И в то же время под разрез, под карьер 
земля оформляется мгновенно.

Настоящая беда -  подключение к элек
трическим сетям, сколько ни говорили об

ЕДИНЫ»

этом. В стоимости квадратного метра жилья 
плата за подключение к сетям составляет 
тридцать процентов! Разве при таких по
рядках станет жильё доступным?!

-  Вы говорите о сохранении основ, кор
ней. Но многие армяне просто не знают 
родного языка...

-  У нас есть воскресная школа. Чтобы 
дети могли, конечно, по желанию, узнать 
хотя бы армянские буквы, которые начертал 
впервые святой Месроп Маштоц в 405 году. 
Он первым перевел Библию на армянский 
язык. Мы все надписи в церкви и воскрес
ной школе делаем на русском и армянском 
языках, чтобы дети легче приобщались к 
ценностям двух культур.

Недавно армянская община сделала по
дарок городу. Мы открыли памятник книге в 
сквере между университетом и детской биб
лиотекой по улице Циолковского. Постави
ли скамейки, сделали освещение, посадили 
цветы, отремонтировали фасад библиотеки. 
На книге, которая лежит на пьедестале, рус
ский и армянский алфавит. Ведь мы во всем 
едины!

Записал Александр Белов
«Ж ы не ст олько нуж даемся в  пом ощ и  

от друзей, сколько в  уверенност и, что мы  
ее получим». Оемокрит (460-370 до н.э.), 

древнегреческий срилососр


